ISSN: 0798-1171 / e-ISSN: 2477-9598

## Dep. Legal ppi 201502ZU4649

Esta publicación científica en formato digital es continuidad de la revista impresa Depósito legal pp 197402ZU34 / ISSN 0798-1171



# REVISTA DE FILOSOFÍA

IV JORNADA IBEROAMERICANA DE CÁTEDRAS LIBRES, EN HOMENAJE A LA DRA. GLORIA COMESAÑA SANTALICES

Número Especial In Memoriam



Universidad del Zulia
Facultad de Humanidades y Educación
Centro de Estudios Filosóficos
"Adolfo García Díaz"
Maracaibo - Venezuela

N° ESPECIAL 2025

#### Revista de Filosofia

Vol. 42, Nº Especial 2025, pp. 169-180 Universidad del Zulia. Maracaibo-Venezuela ISSN: 0798-1171 / e-ISSN: 2477-9598

# La Espiritualidad Reformada: Una opción real para construir una teología feminista

Reformed Spirituality: a real option for building a feminist theology

#### Miriam Bracho Suárez

ORCID: https://orcid.org/0009-0001-4833-8081 Escuela de Trabajo Social - Universidad del Zulia Maracaibo - Venezuela miriamzarahy.bs@gmail.com

DOI: https://doi.org/10.5281/zenodo.17282151

#### Resumen

La espiritualidad reformada busca contribuir a la conformación de sociedades más justas y humanas con equidad e igualdad de oportunidades para las mujeres, cualquiera que sea su condición religiosa, económica, socio-cultural y política. Pero su objetivo más inmediato es nutrir los fundamentos de una teología feminista. Describimos el significado que tiene la espiritualidad reformada y el trabajo integral que esta es capaz de hacer en función de la creación de una cultura de paz, desde las teologías feministas. La metodología utilizada ha sido la hermenéutica bíblica, contextualizada y desde la visión crítica del feminismo, aplicada en la sistematización de experiencias colectivas que las mujeres de fe reformada hemos desarrollado a lo largo de treinta y cuatro años de trabajo. Experiencias que no sólo se han basado en un estudio bíblicoteológico, sino en vivencias dialógicas con mujeres de nuestras comunidades de fe y con otras lideresas religiosas adscritas a diferentes movimientos de Venezuela y América Latina. También hemos aplicado algunas técnicas como las entrevistas semidirigidas, e instrumentos de recolección de información como los diarios de campo, las actas y documentos producto de nuestros encuentros, además de registros fotográficos. Se concluye planteando la necesidad de una espiritualidad reformada basada en un estudio crítico de la religión, en diálogo con otras disciplinas, para comprender y contrarrestar el fenómeno de los fundamentalismos religiosos patriarcales prevalecientes desde hace siglos en nuestras iglesias; pero también para profundizar la democracia que queremos, desde la perspectiva del Estado secular y de un cristianismo liberador.

**Palabras clave:** Espiritualidad reformada, teología feminista, hermenéutica bíblica, feminismo, fundamentalismos religiosos patriarcales.

Recibido 15-05-2025 – Aceptado 15-09-2025

#### Abstract

Reformed spirituality seeks to contribute to the formation of more just and humane societies with equity and equal opportunities for women, regardless of their religious, economic, sociocultural, and political status. But its most immediate objective is to nurture the foundations of a feminist theology. We describe the significance of Reformed

spirituality and the comprehensive work it is capable of doing in creating a culture of peace, based on feminist theologies. The methodology used has been biblical hermeneutics, contextualized and from the critical vision of feminism, applied to the systematization of collective experiences that women of Reformed faith have developed over thirty-four years of work. These experiences have been based not only on biblical-theological study, but also on dialogical experiences with women from our faith communities and with other religious leaders affiliated with different movements in Venezuela and Latin America. We have also applied techniques such as semi-directed interviews and data-gathering instruments such as field diaries, minutes and documents from our meetings, and photographic records. We conclude by proposing the need for a reformed spirituality based on a critical study of religion, in dialogue with other disciplines, to understand and counter the phenomenon of patriarchal religious fundamentalisms that have prevailed for centuries in our churches; but also to deepen the democracy we desire, from the perspective of the secular state and a liberating Christianity.

**Keywords:** Reformed Spirituality, feminist theologies, women's studies, qualitative methodology

#### Introducción

Hoy en día encontramos diferentes concepciones de la espiritualidad, tan diversas como grupos humanos existentes en el mundo. En este estudio hablaremos desde la práctica y las experiencias con-vividas en nuestras comunidades de fe, las cuales hemos venido desarrollando muchas mujeres de la confesión cristiana llamada reformada, ya que nuestra historia inicia con la Reforma Protestante del siglo XVI. En Venezuela particularmente hemos llevado a cabo, desde el año 1990, Encuentros de Mujeres Presbiterianas, que nos han permitido ir perfilando nuestras nociones como mujeres cristianas y nuestras vinculaciones prácticas con los movimientos de mujeres que se organizan y luchan por la defensa de sus derechos humanos.

Las mujeres de tradición reformada hemos venido realizando relecturas bíblicas y lecturas de coyuntura, las cuales nos han permitido ampliar la comprensión de los diferentes fenómenos y problemas que afectan la vida de muchas mujeres, bien sea porque ellas han sido víctimas o bien sea porque han acompañado situaciones de violencia padecidas por otras mujeres, conocidas o no. Esto las ha impulsado a elaborar procesos de organización y planificación de actividades, que han contribuido a la formación, sensibilización y toma de conciencia sobre esta problemática. Creemos firmemente que la Ruah, o Espíritu de Dios¹, sigue moviéndose como quiere, es decir que

\_

י"Ruah" (רְּהַּם) es una palabra hebrea que significa "aliento", "soplo", "viento" o "espíritu". En la Biblia, se utiliza para referirse al Espíritu de Dios, también conocido como "Ruah Elohim" o "Ruah HaKodesh". El término implica una fuerza vital, una energía creativa y un poder dinámico que puede manifestarse tanto en

el movimiento del Espíritu adquiere un sentido liberador al inspirar justicia y paz a todas las mujeres del mundo en sus diferentes realidades.

#### Contexto problemático

Según la UNESCO, la violencia contra las mujeres constituye un problema de salud pública y para afrontarlo naciones y gobiernos de diferentes partes del mundo, vienen implementando acciones para atender un gran número de situaciones que vulneran la vida de muchas mujeres, no importando la clase social, edad, religión o etnia a la que pertenezcan.<sup>2</sup>

La Iglesia, en todas sus formas confesionales, también viene reflexionando sobre este asunto que no deja de afectar la vida de las mujeres de nuestras propias congregaciones. Pero lo que más nos ha sorprendido es el modo cómo se han tergiversado los textos de la Biblia para perpetuar la sumisión y discriminación de las mujeres, haciendo que lleven vidas infelices, además de venerar a un Dios misógino y castigador. Hemos recogido testimonios de mujeres que se han atrevido a denunciar a pastores y líderes masculinos, por cuanto estos siguen manipulando el texto bíblico, para afirmar sus posiciones sexistas y abusar de las creventes. El sistema patriarcal se ha entronizado al interior de las iglesias y sigue predicando desde los púlpitos la obligatoria subordinación de la mujer al hombre, promoviendo una inadecuada interpretación del pasaje bíblico que dice que "el hombre es la cabeza de la mujer". Veamos Efesios 5:23, versión Palabra de Dios para Todos (PDT): "El esposo es la cabeza de la esposa, así como Cristo es la cabeza de la iglesia"3. Este texto lo han venido leyendo e interpretando literalmente.

Otro de los elementos que contribuyen a la conformación de un ambiente discriminatorio contra las mujeres son los imaginarios que ellas mismas se crean y que las hace llevar vidas dependientes, primero de sus familias de origen y después de sus esposos, cercenando su derecho a elaborar proyectos personales o a postergar indefinidamente sueños y metas. La religión ha sido uno de los saberes

la naturaleza como en el ser humano. La ruah se manifiesta como una fuerza poderosa que puede transformar individuos y comunidades.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Ver documento oficial: https://www.unesco.org/es/days/elimination-violence-against-women#:~:text=La%20violencia%20contra%20las%20mujeres%20es%20un%20obst%C3%A1culo%20para%20construir,con%20miedo%20de%20ser%20agredida.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> "Palabra de Dios para Todos" (PDT) es una traducción de la Biblia publicada por Bible League International. Su objetivo principal es presentar el mensaje bíblico de una manera clara, sencilla y accesible para todos, incluyendo a aquellos que no tienen experiencia con la lectura de la Biblia o que están aprendiendo español. https://www.biblegateway.com/versions/Palabra-de-Dios-para-Todos-Biblia-PDT/

disciplinarios más usados por los sistemas dominantes para encasillar a las mujeres en roles tradicionales fomentadores de desigualdad, obstaculizando la creación de sociedades más humanas y justas.

Otro asunto a destacar es el siguiente. No sólo encontramos una promoción del sexismo y la misoginia en las iglesias, sino también un rechazo a las reivindicaciones exigidas por los movimientos de mujeres. La teóloga brasileña Ivone Gebara ha sostenido que "...muchas personas han condenado al movimiento feminista en base a las etiquetas que se le atribuyeron y al miedo que les produce los cambios que sugiere, y las iglesias también han terminado asumiendo esta posición despectiva." (2003: 47)<sup>4</sup>

Aquí debemos hacer referencia a los grupos cristianos fundamentalistas y misóginos, que han identificado, a propósito o por ignorancia, lo que se ha llamado "Ideología de Género", con los Estudios y Perspectiva de Género, que ha desarrollado el feminismo, y al considerar aquella una derivación de ésta, la han utilizado para oponerse con más firmeza a este último. Queremos definir ambas posturas, irreconciliables, poniéndolas en su justo lugar, mostrando nuestro rechazo a la primera y nuestro apoyo a la segunda.

Según Martha Miranda-Novoa (2012)<sup>5</sup>, la perspectiva de género ha servido para demostrar como a partir de la diferencia sexual existente entre mujeres y hombres, se ha impuesto una serie de roles sociales contrapuestos, que más que reafirmar la diferencia sexual, han sido utilizados para establecer un estado de desigualdad, que ha afectado la vida de unas y de otros, aunque más a las primeras.

La Ideología de Género, en cambio, niega toda referencia al dimorfismo sexual, por considerarlo una treta política, y da un valor absoluto a la construcción personal del género, es decir, a que cada quien construya la identidad genérica con la que se sienta más complacido, sin tener como referencia la feminidad y la masculinidad tradicionales. Es más, abogan por un género fluido, que haga desaparecer las nociones mismas de mujer y hombre, hasta ahora, según sus partidarios, impuestas. Estas ideas, con las que en nada

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> GEBARA, Ivone. 2025. *Hacia una teología feminista*. *Provocaciones de la teología feminista al mundo de la religión*. Ediciones Cátedra. Libro electrónico. https://www.catedra.com/primer\_capitulo/hacia-una-teologia-feminista.pdf

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> MIRANDA-NOVÔA, Martha. 2012. "Diferencia entre la perspectiva de género y la ideología de género". Dikaion. Universidad de Sabana.edu.co/index.php/dikaion/article/view/2749/3115

está de acuerdo el feminismo, han sido usadas intencionadamente por los grupos fundamentalistas religiosos para contrarrestar los avances alcanzados por las feministas.

La ideología de género al desnaturalizar el sexo y hacer del género algo indefinido, determinado únicamente por el sentimiento profundo que se experimente en un momento determinado de la vida, y que puede variar a lo largo de la existencia de una persona, buscando incluso alterar el funcionamiento natural de los cuerpos, para adaptarlos a la satisfacción de esos estados anímicos cambiantes, desatiende por completo lo determinado por la biología y todo precepto político hasta ahora establecido para ordenar la vida de mujeres y hombres identificados con sus sexos; pero, además, se opone a toda concepción religiosa que respeta la vida humana, tal como fue creada por Dios.

Se trata de una ideología que busca imponer la creencia de que las desigualdades que padecen las mujeres, traducidas en términos de subordinación y opresión, solo desaparecerán cuando se deje de hablar de mujeres y de varones, y, liberándonos de todo determinismo biológico, nos convirtamos en seres indiferenciados, no sometidos ya a imperativos políticos, biológicos o religiosos, impulsando la creación de un sistema en el que se permita a cada quien construir, con ayuda de la biociencia, el tipo de cuerpo y el rol social que, sin restricciones de ningún tipo, quiera asumir.

El feminismo no plantea nada de esto, reconoce las diferencias sexuales entre mujeres y hombres, y sólo cuestiona el que esta diferencia sea utilizada por los hombres sexistas para imponerse sobre las mujeres, aprovechando la misma para denigrarlas y someterlas. En este sentido, el feminismo coincide, hasta cierto punto, con la religión, en cuanto plantea una defensa de lo natural en el ser humano, pero se diferencia de la posición sexista de ésta en que nada hay en la naturaleza ni en la biología que justifique la desigualdad que durante tanto tiempo han padecido las mujeres.

Ante el sexismo que sigue manteniendo la mayoría de las instituciones sociales, incluyendo la Iglesia, y ante las argucias de estas instituciones para descalificar la lucha de las mujeres contra el patriarcado, es importante reconocer algunas posiciones críticas que adherimos ciertas confesiones de fe, como la Iglesia Reformada y Presbiteriana, las cuales están proponiendo una Espiritualidad reformada fundamentada en una Teología Feminista, que a continuación vamos a exponer.

#### La espiritualidad reformada

Describiremos el significado que tiene la espiritualidad reformada y después el trabajo integral que hemos venido realizando en función de la creación de una cultura de paz desde las teologías feministas.

La espiritualidad reformada busca contribuir a la constitución de sociedades más justas y humanas con equidad e igualdad de oportunidades para las mujeres, cualquiera que sea su condición religiosa, económica, socio-cultural y política. Pero su objetivo más inmediato es nutrir los fundamentos de las teologías feministas.

Para entender lo que significa la espiritualidad reformada necesitamos partir del estudio de ciertos principios bíblicos que fundamentan una espiritualidad que nos lleva a alcanzar una vida justa y digna.

La igualdad es uno de los principios fundamentales de la fe cristiana. En Gálatas 3:28 leemos lo siguiente: "Así que no importa si son judíos o no lo son, si son esclavos o libres, o si son hombres o mujeres. Si están unidos a Jesucristo, todos son iguales". (Traducción Lenguaje Actual, TLA)6

Este principio ha permitido que muchas confesiones de fe, como la Iglesia Reformada y Presbiteriana, se hayan identificado con movimientos que abogan por el disfrute, garantía e igualdad de derechos, especialmente para las mujeres.

Otro principio de la Espiritualidad Reformada es el de promover la justicia de género, como elemento clave en la defensa de los derechos de las mujeres. En el libro de Miqueas 6:8 se expresa lo siguiente: "Pero ya Dios les ha dicho qué es lo mejor que pueden hacer y lo que espera de ustedes. Es muy sencillo: Dios quiere que ustedes sean justos los unos con los otros, que sean bondadosos con los más débiles, y que lo adoren como su único Dios". (Traducción Lenguaje Actual, TLA)

Esto ha permitido la participación activa de las mujeres en la Iglesia Reformada pastoras ordenadas, laicas comprometidas, diaconisas lideresas como comunitarias, aunando sus acciones con las exigencias y luchas que llevan a cabo los

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> La Traducción en Lenguaje Actual (TLA) es una versión de la Biblia que utiliza un lenguaje claro y contemporáneo para facilitar la comprensión del mensaje bíblico, especialmente para aquellos que no están familiarizados con el lenguaje tradicional de la Biblia. Fue publicada por las Sociedades Bíblicas Unidas y es traducción de originales directa los idiomas (hebreo, griego). https://www.biblegateway.com/versions/Traducci%C3%B3n-en-lenguaje-actual-TLA-Biblia/

movimientos de mujeres y las organizaciones e instituciones que trabajan en la defensa de los derechos humanos.

Y el otro principio importante de la Espiritualidad Reformada es el de **la vida plena**, ampliamente implementado en los Consejos y Asambleas de la Comunión Mundial de Iglesias Reformadas (CMIR)<sup>7</sup>. Dicho principio sostiene que la Iglesia debe estar al lado de las personas que sufren y luchan, y las mujeres constituyen uno de los grupos más vulnerables que requieren de apoyo y acompañamiento para lograr una vida plena.

Estos principios son promovidos por organizaciones y en encuentros de carácter internacional. En la Confesión de Accra (África 2004)<sup>8</sup> se convoca a las iglesias y a la sociedad no sólo a escuchar el clamor de la gente que sufre, sino también las heridas causadas a la naturaleza misma. Así mismo la Comunión Mundial de Iglesias Reformadas (CMIR)<sup>9</sup> rechaza toda teología que afirme que Dios está solamente del lado de los ricos y que la pobreza es culpa de los pobres. Objetan toda forma de injusticia que impida el establecimiento de relaciones paritarias, anteponiendo como razón el género, la raza, la clase, alguna discapacidad o la casta. Afirma la CMIR: "Creemos que Dios convoca a hombres, mujeres y niños/niñas de todos los países y pueblos, a ricos y pobres, a elevar la unidad de la iglesia y su misión, de tal manera que la reconciliación a la cual Cristo nos llama, pueda hacerse visible". 10

#### **Teologías Feministas**

Según Gebara, ya citada, la teología feminista sospecha de las teorías dogmáticas establecidas y asentadas como revelaciones de Dios, y denuncia los límites hermenéuticos de las interpretaciones bíblicas actuales.

La incidencia de las teologías feministas en la vindicación de los derechos de las mujeres es innegable. Las enseñanzas sobre la igualdad, la justicia y la compasión

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> La Comunión Mundial de Iglesias Reformadas (CMIR) es una asociación global de iglesias reformadas. Se formó en 2010 a través de la unión de la Alianza Mundial de Iglesias Reformadas y el Consejo Ecuménico Reformado. Representa a más de 80 millones de cristianos reformados en todo el mundo.

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> La Confesión de Accra es un documento adoptado por la Alianza Mundial de Iglesias Reformadas (WARC) en 2004 en Accra, Ghana. Según la Alianza Reformada Mundial, aborda las injusticias económicas y ambientales del mundo como un asunto de fe y un llamado a la acción para las iglesias reformadas. Documento de Accra (2004). Disponible en la página web de la Comunión Mundial de Iglesias Reformadas (CMIR). Disponible en http://wcrc.eu/

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> La Comunión Mundial de Iglesias Reformadas (CMIR) es una asociación global de iglesias reformadas. Se formó en 2010 mediante la unión de la Alianza Mundial de Iglesias Reformadas y el Consejo Ecuménico Reformado, y representa a más de 80 millones de cristianos reformados. Su objetivo principal es promover la unidad cristiana, la teología y la justicia social entre sus miembros.

<sup>10</sup> Revista Digital: Voces en Alianza, número 3, noviembre 2024, p. 14

han motivado a numerosas teólogas, pastoras y líderesas a sumarse a los esfuerzos de aquellos grupos que defienden la dignidad y los derechos de todos los seres humanos, especialmente los de las mujeres, incluyendo las niñas y las adolescentes. Pero no sólo se trata de darles un apoyo formal a las reivindicaciones de estos movimientos, sino de enriquecer sus discursos y críticas, porque no debemos obviar que la teología feminista, basada en una espiritualidad reformada, tiene el mensaje esperanzador y liberador que necesitan escuchar las mujeres, que en su mayoría son creyentes, incluyendo muchas feministas.

Otro de los elementos clave a proponer para las teologías feministas es el uso del lenguaje inclusivo, como lo expresa Berla Andrade<sup>11</sup>: "...las Teologías Feministas deben articular su quehacer con un lenguaje inclusivo que les permita construir espacios y realidades para hacer posible reivindicaciones y derechos, liberación y emancipación, para la sanación personal y para la sanación del planeta. Las mujeres existimos, resistimos y nos nombramos en femenino." (2020, 17)

Por otra parte, la profesora brasileña Vanessa Carvalho de Melo<sup>12</sup> expresa: "Jamás debemos desistir en luchar y avanzar para que la Teología Feminista sea siempre la herramienta de emancipación de las mujeres latinoamericanas y caribeñas" (2020, 5)

En efecto, las teologías feministas se han constituido en herramientas de liberación para contrarrestar los principios machistas y patriarcales entronizados en las iglesias evangélicas en general, y han permitido fomentar la organización de las mujeres de fe en torno a sus vivencias particulares relacionadas con el autocuidado, la sororidad, los cuerpos, su dignidad como problemas de salud, el control de sus propios humanas, la familia vista de integral, los nuevos roles, la defensa una manera de los derechos de las mujeres, la formación igualitaria de las nuevas generaciones, entre otros asuntos.

Otro de los aportes de las Teologías Feministas es reanudar los estudios críticos de la religión en diálogo con otras disciplinas de corte científico, lo cual, según lo expresado por las teólogas brasileñas, especialmente vale la pena resaltar lo expresado por Nancy

<sup>11</sup> ANDRADE, Berla. 2020. "Panorámica del feminismo en Venezuela". RED TEPALI en el libro "Las teologías feministas frente al fundamentalismo religioso" Editora UNIDA. Comisión "Saberes" de la Red TEPALI (Red de Teólogas, Pastoras, Lideresas y Activistas Cristianas)

De Melo, Vanessa Carvalho (2020) "Teología feminista". En https://www.escavador.com/sobre/3659817/vanessa-carvalho-de-mello-da-cunha-pereira

Cardoso (2020)<sup>13</sup>, es esencial para comprender el fenómeno de los fundamentalismos religiosos enquistados por siglos en nuestras iglesias. Pero también para profundizar la democracia que queremos desde la perspectiva del Estado secular y de un cristianismo liberador, contrario a los fundamentalismos. Son estos fundamentalismos los que ahora acusan a la teología feminista de partidaria de la ideología de género, ideología totalmente opuesta, según nuestro entender, a la verdadera justicia de género, que promulga aquella.

#### Algunas precisiones bíblico-teológicas

Ahora nos referiremos a los textos bíblicos que hemos tomado como fundamento para llevar a cabo nuestra pastoral y ministerio con las mujeres de nuestras comunidades, sustentada en la fe reformada. Estos textos bíblicos se han venido releyendo con el fin de elaborar nuevas interpretaciones de los mismos desde la óptica feminista. Es así como estamos deconstruyendo interpretaciones de la Biblia que han servido para justificar y decretar desde los púlpitos y santuarios la sumisión de las mujeres creyentes. Lo mejor ha sido encontrar en esos textos las orientaciones correctas, para el desarrollo de una vida libre de discriminación contra las mujeres, en el día a día.

Para hacer estos ejercicios de reinterpretación bíblica nos hemos apoyado en los planteamientos de algunas teólogas y teólogos con conciencia de género. Pero ha sido básicamente la relectura de los cuatro Evangelios lo que nos han permitido redescubrir al Jesús encarnado, al Jesús que dialoga con las mujeres de su época, y que lo acompañaron en su Ministerio aquí en la Tierra.

Así mismo, se han estudiado, en su justa e histórica dimensión y desde una perspectiva feminista, los textos tradicionales del Apóstol Pablo, los cuales nos han permitido reivindicar la vida y obra de muchas mujeres. También hemos analizado algunos textos del Antiguo Testamento como el de los profetas, los libros sapienciales e históricos, que nos han hecho comprender el contexto histórico en los que se dieron los acontecimientos, adquirir nuevas enseñanzas y elaborar, con la aplicación de la hermenéutica feminista, nuevas interpretaciones, muy pertinentes para los actuales momentos.

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> CARDOSO PEREIRA, Nancy. 2012.. "O perfume derramado das feministas" Disponible en: http://blogformacaocristafortaleza.blogspot.com.br/2012/04/operfume-derramado-das-feministas.html

Textos bíblicos como el de la mujer samaritana y su diálogo con Jesús luego de éste pedirle agua (San Juan 4); o el de la mujer que tocó el manto de Jesús y fue sanada por su fe (San Mateo 9); o el emblemático texto de la mal llamada mujer adúltera a la que Jesús le dice: "Nadie te ha condenado y yo tampoco" (San Juan 8), son algunos ejemplos de la Biblia que demuestran el trato diferente, respetuoso y justo, que tuvo Jesús con las mujeres de su tiempo y que sirven hoy para develar la hipocresía de los líderes religiosos que han discriminado y siguen discriminando a las mujeres con argumentos misóginos, anticristianos.

Según lo expresa la teóloga cubana Daylíns Rufín (2020)<sup>14</sup>, estamos desafiadas a recurrir a la experiencia (que es además una categoría epistemológica feminista), para poder identificar clara y responsablemente las diferentes manifestaciones de conductas patriarcales, y develar las formas particulares en que toman cuerpo, justificadas incorrectamente con textos bíblicos. Es allí, en medio de esos encuentros, a partir de la experiencia localizada y de base, en los grupos de mujeres de las iglesias, que encontramos las condiciones que están haciendo posible iniciar un camino de deconstrucción bíblicoteológica, que promueve la dignidad de las mujeres.

Entonces, un abordaje desde las teologías feministas, desde el estudio desprejuiciado y directo de los textos bíblicos, incluso desde la sociología de la religión, nos permite alcanzar una exégesis y una hermenéutica de los textos sagrados indispensable para comprender muchas situaciones que viven, de manera injusta las mujeres creyentes, y que ya no satisfacen sus necesidades y proyectos de vida.

#### **Resultados y Conclusiones**

Comparto algunos resultados obtenidos en la investigación realizada.

Los grupos de mujeres de la Iglesia Presbiteriana de Venezuela, de confesión reformada, han entendido que la relectura crítica bíblico-teológica es clave para abordar de manera más pertinente los problemas de desigualdad y discriminación que aún hoy siguen afectando la vida de las mujeres, en nuestro caso de las mujeres cristianas.

A través de la Espiritualidad Reformada, las mujeres han podido integrarse a los trabajos colectivos de otras organizaciones eclesiásticas y sociales de sus respectivas

<sup>14</sup> RUFÍN PARDO, Daylíns. 2020. "El fundamentalismo religioso: Caracterización y desafíos". Editora UNIDA. Comisión "Saberes" de la Red TEPALI https://ruie.ucr.ac.cr/catalogo/Record/IIS-CIDCACS-CD-44725?sid=9324022

comunidades locales, y sumarse a los esfuerzos realizados para mejorar la calidad de vida de muchas mujeres.

Nuevas categorías de análisis y nociones bíblico-teológicas y antropológicas hemos aprendido y compartido no sólo en los estudios bíblicos con ojos de mujer, que hemos desarrollado en nuestros encuentros de mujeres, sino también en celebraciones litúrgicas, como el Día Mundial de Oración y el Día de Oración, organizados por las mujeres latinoamericanas de la Alianza de Iglesias Presbiterianas y Reformadas de América Latina (AIPRAL)<sup>15</sup>. Términos como sororidad, senti-pensares, diálogo de saberes, lenguaje inclusivo, red, tejido social, entre otros, han contribuido a comprender que existen problemas que tocan de cerca a las mujeres en general, y que como mujeres cristianas nos interpelan para llevar a cabo acciones en favor de una vida digna y con equidad para todas.

Otro de los aspectos que se han debatido y dialogado es el proceso de desaprender y erradicar los modelos patriarcales comunitarios heredados, que tanto daño han hecho a la vida de las mujeres, buscando una espiritualidad reformada, es decir, integral, inclusiva y liberadora, a través de las hermenéuticas bíblicas con perspectiva de género, como herramientas de de-construcción y transformación personal y colectiva.

La articulación y alianzas con otras organizaciones de mujeres en el ámbito local, regional, nacional e internacional, también ha permitido ampliar la mirada ante la complejidad de problemas que viven las mujeres al interior de nuestras comunidades de fe, haciéndose cada vez más necesario el trabajo mancomunado y en equipos multidisciplinarios, que nos sirva para apoyarnos las unas a las otras.

### Rutas de Trabajo a futuro y algunos desafíos y retos

Aún se requiere propiciar diálogos horizontales de saberes entre las diversas instituciones religiosas existentes. También ameritamos continuar con el diálogo respetuoso y amoroso, sin prejuicios ni preconceptos, con los movimientos sociales del mundo global y diverso.

<sup>15</sup> La Alianza de Iglesias Presbiterianas y Reformadas de América Latina - AIPRAL ( en portugués: *Aliança de Igrejas Presbiterianas e Reformadas da América Latina*) es una comunión de denominaciones reformadas y presbiterianas presentes en América Latina, formada por 22 iglesias y subentidades miembro, presentes en 16 países en todo el continente americano. Las iglesias pertenecientes a la Alianza trazan su historia en la Reforma Protestante: evangélicas, presbiterianas, congregacionales, unidas; además de movimientos pre-reformados, como las iglesias valdenses y moravas.

Sigue siendo esencial reconocer que el Espíritu, la Ruah, sopla donde quiere y como quiere, hablándole a todos los pueblos y comunidades del mundo

Debemos, así mismo, fomentar en las nuevas generaciones el estudio sociocientífico de las actuales problemáticas que impide a las niñas, adolescentes y mujeres llevar una vida libre de violencia.

Se han de reanudar los estudios críticos de la religión, en diálogo con otras disciplinas, lo cual es esencial para comprender y contrarrestar el fenómeno de los fundamentalismos religiosos, prevalecientes por siglos en nuestras iglesias; pero también para profundizar la democracia que queremos, desde la perspectiva del Estado secular y de un cristianismo no fundamentalista, sino liberador.

Otra necesidad urgente y compartida es la de buscar nuevos significados y redefinir la misión y los compromisos que como iglesias y organizaciones de mujeres tenemos frente a realidades muchas veces dolorosas y dramáticas, que afectan por igual a todas las mujeres de las diferentes confesiones religiosas del mundo, e incluso a las no creyentes, las cuales también necesitan de nuestra solidaridad y amor.



# REVISTA DE FILOSOFÍA

Nº ESPECIAL 2025

Esta revista fue editada en formato digital y publicada en OCTUBRE de 2025 por el Fondo Editorial Serbiluz, Universidad del Zulia. Maracaibo-Venezuela

www.luz.edu.ve <u>www.serbi.luz.edu.ve</u> <u>www.produccioncientificaluz.org</u>